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Для повышения эффективности работы главных инже-
неров филиалов «Газпром трансгаз Москва» и оценки 
работы в осенне-зимний период эксплуатации 2023/24 

с 1 по 4 апреля на базе Учебной части (Зименки) Учебно- 
производственного центра прошло производственное сове-
щание главных инженеров (СГИ).

В рамках совещания делегация предприятия под руко-
водством заместителя генерального директора по производ-
ству Евгения Смирнова посетила производственные объекты  
«Газпром трансгаз Нижний Новгород» (ГтНН): Арзамас-
ское ЛПУМГ, учебно-тренировочные полигоны Учебно- 
производственного центра. 

На КС «Лукояновская» состоялся обмен мнениями с кол-
легами из Нижнего Новгорода, в ходе которого обсуждались 
наиболее актуальные задачи и вопросы, которые решают про-
изводственники двух газотранспортных предприятий. Боль-
шое впечатление на делегацию произвело посещение полиго-
на Учебно-производственного центра. Тренажеры, в том числе 
восстановленные и переоборудованные на основе отслужив-
шего свой срок оборудования, презентации, сделанные препо-
давателями и мастерами для московской делегации, в полной 
мере раскрыли уровень образовательных программ, которые 
предоставляет подразделение коллективу ГтНН. Интересно, 
что в рамках «Фестиваля труда» — конкурса на звание «Луч-
ший по профессии» в ГтНН состязаются по 16 профессиям!

2 апреля при содействии Управления по работе с персо-
налом «Газпром трансгаз Москва» был организован и про-
веден тренинг личностных и деловых качеств руководите-
ля: «Управление исполнением для достижения результата». 
Тренинг стал продолжением темы развития управленческих 
компетенций руководителей, начатой на прошлогоднем тре-
нинге. Основные выводы этого года: участники тренинга 
проработали и протестировали собственное владение ин-
струментами управления исполнением и рабочей мотивации 
сотрудников для повышения эффективности работы подраз-
делений и филиалов.

В ходе пленарной части совещания 3 и 4 апреля были за-
слушаны доклад заместителя генерального директора по 
производству Евгения Смирнова и 27 докладов главных 
инженеров и представителей структурных подразделений  

администрации предприятия с последующим их обсужде-
нием всеми участниками.

Ключевым докладом пленарной части стало выступление 
главного инженера–первого заместителя генерального дирек-
тора Сергея Марченко о результатах работы в период осенне- 
зимней эксплуатации объектов 2023–2024 годов, задачах на 
2024 год, актуальной проблематике и приоритетных направ-
лениях работы.

«Интересная особенность совещания — живая проектная 
работа участников по актуальным темам, касающимся всех 
производственников. Например, в этом году проектная груп-
па по теме «Распределение автотранспорта и специальной 
техники в филиалы с точки зрения существующих нормати-
вов. 2.0» решала задачу формирования перечня аварийной и 

ремонтно-профилактической техник для филиалов, оценива-
ла рациональность использования техники на местах. Группа 
«Контроль эксплуатационного состояния оборудования» ос-
новывалась на нормативных требованиях приказа 2018 года 
и оценивала алгоритм мониторинга оборудования (объемы, 
сроки осмотров и обходов). Большой резонанс вызвала ито-
говая презентация проектной группы по теме «Питание на 
огневых работах. Нормативное оснащение. Проблемные во-
просы», изучившей нормативные документы и предложив-
шей изменения в процесс в том числе по расчету комплекта 

материально-технических ресурсов для организации выездно-
го питания. Проектные группы предложили производствен-
ную, образовательную и пленарную составляющую совеща-
ний на 2025–2028 годы», — рассказывает Евгений Смирнов.

4 апреля участники совещания встретились с делегацией 
АО «Узтрансгаз», в ходе которой обсудили особенности про-
ведения работ на объектах предприятия и перспективные на-
правления сотрудничества.

На торжественном закрытии СГИ-2024 состоялось вруче-
ние знаков «Главный инженер», дипломов главным инжене-
рам филиалов — призеров «Интегральной оценки производ-
ственно-хозяйственной деятельности» за 2023 год и дипло-
мов призерам конкурса на звание «Лучший филиал «Газпром 
трансгаз Москва» в области рационализации» и «Лучший ра-
ционализатор «Газпром трансгаз Москва».

В формате спортивной программы участники совещания 
сдали нормативы испытаний всероссийского физкультурно- 
спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» (ГТО).  
В рамках совещания главных инженеров сдача нормативов 
прошла впервые: шестеро участников сдали нормативы се-
ребряного, а четырнадцать — золотого значка ГТО. Замести-
тель генерального директора по производству Евгений Смир-
нов отдельно поздравил главных инженеров с успехами на 
спортивном поприще: «Наша программа подтвердила, что 
каждый из вас готов к напряженному труду и решению про-
изводственных задач, сохраняет интерес к саморазвитию и 
находится в хорошей спортивной форме. Сохраняйте этот 
настрой на весь год!» 

Своим мнением поделился главный инженер Острогожско-
го ЛПУМГ Дмитрий Сидорцов: «Совещание главных инже-
неров объединяет все самое необходимое для современного 
руководителя: возможность изучить опыт коллег-производ-
ственников других газотранспортных предприятий, проа-
нализировать в рамках тренинга собственную эффектив-
ность и профессионализм, вместе с коллегами найти реше-
ние острых задач и вызовов, с которыми сталкиваемся на 
производстве. Общность интересов и целей — то, что нас 
объединяет и делает единомышленниками».

Татьяна КЛИМОВА 

АКТУАЛЬНО2

CОВЕЩАНИЕ ГЛАВНЫХ ИНЖЕНЕРОВ: МЕЖДУ НИЖНИМ И МОСКВОЙ
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8 апреля состоялась рабочая встреча гу-
бернатора Липецкой области Игоря Ар-
тамонова с генеральным директором 

«Газпром трансгаз Москва» Александром 
Бабаковым.

В Липецкой области компания обслужива-
ет 2295 км магистральных газопроводов и га-
зопроводов-отводов. На встрече обсудили во-
просы развития единой системы газоснабже-
ния на территории региона, необходимости 
внесения дополнительных сведений о грани-
цах минимальных расстояний до магистраль-
ных газопроводов. 

Обсуждалась и важность работы по сохра-
нению исторической памяти о земляках, по-
гибших в годы Великой Отечественной вой-
ны. Это военно-патриотическая акция «Вахта 
памяти», она реализуется в 14 регионах про-
изводственной деятельности предприятия. За 
время этой акции работники-поисковики ком-
пании совместно с региональными поиско-
выми объединениями перезахоронили остан-
ки более 1000 погибших солдат и офицеров 
Советской армии, а также мирных жителей.

Александр Бабаков предложил провести 
«Вахту памяти–2024» на территории Тербун-
ского района Липецкой области. Поисковые 
работы планируются в период с 13 по 21 июня  
совместно с Липецкой областной обществен-
ной организацией «Экспедиционный клуб 
«Неунываки». Традиционно в поисковых ра-
ботах примут участие 35 работников из 24 фи-
лиалов и администрации предприятия. 

Церемония перезахоронения останков пав-
ших воинов запланирована на 21 июня, в ка-
нун Дня памяти и скорби, на территории ме-
мориального комплекса «Тербунский рубеж» 
в с. Озерки Тербунского района Липецкой об-
ласти.

ТЕРБУНСКИЙ РУБЕЖ
Именно здесь произошел один из пере-

ломных моментов Великой Отечественной 
войны. В районе Красная Поляна — Озерки 
6–7 июля 1942 года произошло одно из круп-
нейших танковых сражений, в котором всту-
пили в бой более 350 боевых машин, из них 
175 танков Советской армии. Поэтому танко-
вое сражение близ Озерок историки называ-
ют «малой Прохоровкой».

В годы Великой Отечественной войны  
Тербунский район был оккупирован фашист-
скими войсками дважды: со 2 декабря 1941-го 
по 8 декабря 1941 года и со 2 июля 1942-го по 
27 января 1943 года.

Несмотря на то что планы гитлеровцев по 
одержанию молниеносной победы были сорва-
ны сопротивлением Красной Армии, ситуация 
зимой 1941 года оставалась критической. Гер-
манские войска готовились к захвату Москвы, 
а также к продвижению вглубь нашей страны. 

4 декабря противник овладел Ельцом и полу-
чил возможность двигаться на Задонск и Во-
ронеж. Районный центр Тербуны и территория 
района, не занятая фашистами, стали центром 
формирования операции по контрнаступле-
нию Красной Армии на данном направлении.  
В результате Елецкой наступательной опера-
ции в декабре 1941 года войска правого кры-
ла Юго-Западного фронта продвинулись на 
80–100 км и способствовали успеху других 

фронтов, участвующих в контрнаступлении 
под Москвой.

Летом 1942-го — зимой 1943 года западнее 
и северо-западнее Воронежа, включая Тербун-
ский район, проходили ожесточенные оборо-
нительные, а потом и наступательные действия 
войск Брянского и Воронежского фронтов. По 
линии Ливны, Борки, Тербуны, Большая Поля-
на, Озерки и далее по реке Дон до Воронежа в 
1942 году враг был остановлен окончательно. 
Разгром немецких войск в ходе Воронежско- 
Касторенской операции создал благопри-
ятные условия для наступления советских  
войск на Курском и Харьковском направлени-
ях в 1943 году.

В боях на территории Тербунского рай-
она принимали участие более 30 крупных 
воинских формирований Советской армии.  
Число погибших солдат и офицеров на  
тербунской земле составляет около 30 тысяч  
человек. 

В память о героическом прошлом тербун-
ской земли в 2014 году на месте кровопро-
литного боя 1942 года открыт военный ме-
мориальный комплекс «Тербунский рубеж», 
удостоенный в 2017 году почетного звания 
«Рубеж воинской доблести».

РУБЕЖ ВОИНСКОЙ ДОБЛЕСТИ
Мемориальный комплекс «Тербунский 

рубеж» — один из самых больших в Ли-
пецкой области. Центральное место мемо-
риального комплекса занимает Аллея Сла-
вы, в начале которой установлен стенд с 
исторической справкой о событиях Великой  
Отечественной войны, происходивших с 5 по 
8 декабря 1941 года и со 2 июля 1942-го по  
27 января 1943 года на территории Тер-
бунского района. Завершает Аллею Славы  
православная часовня, у подножия которой 
горит Вечный огонь.

С левой стороны от часовни на невысоком 
постаменте установлен памятник скорбящей 
женщине-матери. Недалеко от часовни с пра-
вой стороны сооружена скульптурная компо-
зиция в виде фигур пехотинца, летчика и тан-
киста — это скульптурная композиция вои-
нам разных родов войск, защищавшим свою 
страну на Каменско-Озерско-Тербунском ру-
беже. Создателем памятников выступил член 
Союза художников России Андрей Сулин — 
липецкий скульптор, автор памятника эки-
пажу танка Т-34, торжественного открытого  
в Могилевском сквере г. Тулы 15 октября 
2020 года при поддержке ООО «Газпром 
трансгаз Москва».

Ольга БЕРЕЗА 
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МЕСТО ПОИСКА — ЛИПЕЦКАЯ ОБЛАСТЬ
И вышел с боем не к одной границе,
Густую на земле развеял тьму.
Что может с правдой этою сравниться!
Он спас тебя... Так поклонись ему.

В.Е. Субботин 

Карта Тербунского рубежа Карта Елецкой наступательной операции

Рабочая встреча с губернатором Липецкой области

Мемориальный комплекс «Тербунский рубеж»

Юрий Владимирович Карабут назначен 
заместителем начальника управления — 
начальником производственного отдела по 
эксплуатации магистральных газопроводов 
Управления по эксплуатации магистральных 
газопроводов.

Родился в 1981 г. в п. Н-Коммунарская, в 
Ленинском районе Московской области. Выс-
шее образование получил в Российском госу-
дарственном университете нефти и газа им. 
И.М. Губкина. Вся трудовая биография свя-
зана с «Газпром трансгаз Москва».

Трудовую деятельность начал в 2000 г. в 
должности электромонтера линейных соору-
жений телефонной связи и радиофикации цен-
тральной службы связи Управления связи. Рабо-
тал инженером в отделах: инженерного обеспе-
чения эксплуатации газотранспортных систем 
Инженерно-технического центра, эксплуата-
ции магистральных газопроводов Управления 
по эксплуатации магистральных газопроводов. 

В 2014 г. назначен заместителем начальни-
ка производственного отдела по эксплуатации 
магистральных газопроводов Управления по 
эксплуатации магистральных газопроводов. 

В настоящей должности с 8 апреля  
2024 г. 

Алексей Владимирович Фомин назначен 
заместителем начальника филиала 
Управления аварийно-восстановительных 
работ ООО «Газпром трансгаз Москва».

Родился в 1972 г. в г. Серпухов Московской 
области. Высшее образование получил в Мо-
сковском государственном открытом универ-
ситете по специальности «Проектирование, 
сооружение и эксплуатация газонефтепрово-
дов и газонефтехранилищ». В Серпуховском 
ЛПУМГ «Газпром трансгаз Москва» за 24 го-
да прошел путь от линейного трубопроводчи-
ка 4 разряда (1993) до начальника Линейно- 
эксплуатационной службы филиала.

В 2017 г. назначен заместителем начальни-
ка производственного отдела по эксплуатации 
магистральных газопроводов Управления по 
эсплуатации магистральных газопроводов, 
в 2019 г. назначен заместителем начальника 
управления — начальником производствен-
ного отдела по эксплуатации магистральных 
газопроводов.

В настоящей должности с апреля  
2024 г.  
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ПАМЯТЬ4

«БЫТЬ ДОБРУ!» — АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ КОЗАЧЕНКО

15 апреля в Музее магистрального 
транспорта газа состоялось значи-
мое для «Газпром трансгаз Москва» 

событие — открытие памятника-бюста Алек-
сандру Николаевичу Козаченко, легендарному 
руководителю, возглавлявшему предприятие  
на протяжении 17 лет (с 1985 по 2002 год). 

Место проведения церемонии выбрано не 
случайно. Музей магистрального транспорта 
газа бережно хранит историю становления и 
развития газотранспортной отрасли.

Вспомнить и почтить память человека 
с большой буквы пришел звездный состав  
«Мострансгаза», среди которых соратники, 
друзья, коллеги и близкие Александра Нико-
лаевича. Все они выразили благодарность и 
уважение руководителю, так много сделавше-
му для газовой отрасли. 

Начав свой путь с дежурного инжене-
ра турбокомпрессорного цеха Изобильнен-
ского районного управления газопровода  
Ставрополь–Москва, незаурядный инженер и 
талантливый организатор, уже через несколь-
ко лет возглавил это управление. 

Коллеги вспоминают, что Александра  
Николаевича трудно было застать в кабине-
те. Он всегда был на передовой. В годы мас-
штабных строек газовых магистралей и ком-
прессорных станций в молодой отрасли мно-
гое было связано со словом «впервые». Для 
освоения нового производства нужны были 
инициативные, неспокойные ищущие инже-
неры, профессионалы своего дела. 

К примеру, зимой 1969 года на Изобиль-
ненской головной компрессорной станции в 
течение двух месяцев (январь–февраль) бу-
шевали пыльные бури. Концентрация пы-
ли в воздухе в отдельные дни достигала  
18,6 мг/м3, скорость ветра превышала 30 м/с. 
Александру Николаевичу в этих условиях 
предстояло организовать работу по восста-
новлению оборудования, вышедшего из строя 

из-за эрозийного износа лопаточного аппара-
та осевых компрессоров. Персонал работал 
круглосуточно, сотрудники за этот период за-
менили рабочие и направляющие лопатки на 
всех осевых компрессорах. 

Позже, когда началось снижение давления 
на входе в головную компрессорную стан-
цию, за короткое время Александр Николае-
вич вместе с ведущими специалистами орга-
низовал работы по переводу объекта в режим 
многоступенчатого сжатия с тремя промежу-
точными охлаждениями газа. Начались разра-
ботка и внедрение рабочих колес центробеж-
ных нагнетателей для входного давления. Все 
получилось, компрессорная станция смогла 
обеспечить необходимый уровень транспор-
та газа. 

И так везде, куда бы ни завела его судьба: 
в песках Казахстана, в болотах Коми, в тун-
дре Западной Сибири, на берегах Обской гу-
бы и Персидского залива.

В 1985 году Александр Николаевич назна-
чен генеральным директором Московского 
ордена Ленина производственного объеди-
нения по транспортировке и поставкам газа  
«Мострансгаз». В непростые для страны годы 
перестройки, Александр Николаевич сосредо-
точил свои усилия на сохранении и улучше-
нии основных производственных фондов ком-
пании, удержании в строю коллектива квали-
фицированных кадров. Под его руководством 
предприятие прошло через ряд значимых из-
менений и реформ, стало одним из ведущих 
предприятий отрасли. 

Как-то его спросили, что он считает глав-
ным для руководителя? 

«Главное — это порядочность, надеж-
ность в работе и в жизни, — ответил Алек-
сандр Николаевич. — Не останавливаться на 
достигнутом, а только в бой, только вперед».

На торжественном мероприятии президент 
Ассоциации строителей газового и нефтяного 
комплексов Богдан Будзуляк с теплотой вспо-
минал Александра Николаевича. Будучи ру-
ководителями соседних газотранспортных 
предприятий, им приходилось вместе решать 
производственные вопросы и обеспечивать 
бесперебойные поставки газа потребителям. 
Многолетнее сотрудничество двух професси-
оналов впоследствии переросло в настоящую 
газовую дружбу. 

О трепетном отношении Александра Нико-
лаевича к сохранению памятников русской пра-
вославной культуры рассказал настоятель хра-
ма Архангела Михаила отец Дмитрий. Он от-
метил проделанную работу в восстановлении 
многих русских святынь, которые сегодня яв-
ляются украшением городов по всей стране. 

В заключение торжественной церемонии 
Константин Козаченко, сын легендарного ру-
ководителя «Мострансгаза», поблагодарил 
коллектив «Газпром трансгаз Москва» и ге-
нерального директора Александра Бабакова за 
сохранение памяти о людях, внесших вклад в 
развитие газовой промышленности. Он под-
черкнул, что дети и внуки должны знать о 
достижениях своих предков для того, чтобы 
учиться, трудиться, быть преданными делу и 
любить свою Родину. 

Открытие памятника в Музее магистраль-
ного транспорта газа объединило коллег раз-
ных возрастов. Имя Александра Николаевича 
Козаченко золотыми буквами вписано в исто-
рию «Газпром трансгаз Москва». Его трудовой 
путь и высокий профессионализм станет при-
мером для будущих поколений газовиков. 

 Мария ТУГУШЕВА 
Козаченко К.А., Бабаков А.В., Будзуляк Б.В.

Апостолов А.А., Буховцев Б.М., Титов А.Р.

Сидорцов В.Н., Бабаков А.В. Пальчиков Н.Г., Марченко С.Г. Глазкрицкий А.Е., Манухин Н.А., Аплетов В.А.

Разин В.Г., Герда А.А.

Акатьев Е.А., Василенко В.А.

Данов Ю.В., Митин В.М.

Вспомнить и почтить память человека с большой буквы пришел звездный состав «Мострансгаза»,  
среди которых соратники, друзья, коллеги и близкие Александра Николаевича Козаченко
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Благодаря этому подразделению фраза «Дети — наше буду-
щее» для нашей компании приобретает и другой смысл: 
«Дети наших сотрудников — это наши потенциаль-

ные кадры и продолжение трудовых династий в коллек-
тивах. Здоровые дети — это спокойствие в семьях газови-
ков, надежный и защищенный тыл работников». 

Называется это подразделение — Детское отделение ста-
ционара Центра диагностики и реабилитации (ЦДиР), кото-
рое в следующем году будет отмечать свой 30-летний юбилей.  
С 18 октября 1995 года медицинскую помощь в его стенах 
получили более 7 тысяч детей. Счет идет уже на второе- 
третье поколение «трансгазовских» детей. Бывает, при про-
хождении профосмотров в ЦДиР в отделение заглядывают 
«солидные дяденьки» со словами: «…а помните меня, я здесь 
лежал…», а недавно на осмотр привела свою внучку пациент-
ка детского отделения, которая в 96-м году проходила здесь 
обследование будучи подростком.

Мы беседуем с Оксаной Талицкой, заведующей детским 
отделением ЦДиР, к.м.н., врачом-педиатром высшей категории.

— Оксана Евгеньевна, к вам приезжают из Москвы, из ре-
гионов. Почему люди выбирают именно ЦДиР?

— Обычно людям трудно сориентироваться в проблемах 
со своим здоровьем, особенно это касается детей, которые 
не могут четко сформулировать свои жалобы. Мы не требу-
ем, чтобы к нам поступали уже с поставленным диагнозом, 
а говорим: «Приезжайте к нам со всеми своими жалобами и 
проблемами». Нам важно самим понять, что ребенка беспо-
коит, тогда мы ему сможем помочь. Нередки случаи, когда 
ребенок поступает с одним диагнозом, а выписывается со-
вершенно с другим. 

— Я не раз слышала от коллег, что именно вы в букваль-
ном смысле «ставили на ноги» детей.

— Приятно это слышать. Нередко, попадая в профильные 
отделения детских больниц по месту жительства, ребенок по-
лучает обследование и лечение только по профилю отделения 
и «ни шагу в сторону». Мы стараемся обследовать комплекс-
но, «докапываться» до истины. В организме все взаимосвяза-
но и переплетено, мы ищем ту ниточку, с которой можно рас-
путать клубочек. В институте нас учили лечить не болезнь, а 
больного, к каждому нужен индивидуальный подход. Очень 
радует, что сегодня наметилась тенденция перехода к персо-
нализированной медицине, в основе которой лежит «культ 
пациента». А в нашей ведомственной медицине благодаря 
позиции Медицинской службы «Газпром трансгаз Москва» 
этот подход в приоритете. Нам всегда идут навстречу, помо-
гают организовать обследования, консультации, а при необ-
ходимости госпитализации сложных пациентов в ведущие 
детские медицинские учреждения РФ, среди которых дет-
ская поликлиника «Газпрома», РДКБ, Научный центр здоро-
вья детей, Федеральный центр нарушений ритма сердца у де-
тей и другие. Это расширяет не только наши возможности, 
но и наши профессиональные знания. Именно системность, 
комплексность и индивидуальный подход к каждому паци-
енту, а также возможность хорошего обследования — наши 
сильные стороны. Бывают случаи, когда ребенок обследует-
ся в разных больницах, а диагноз остается под вопросом. Мы 
стараемся разобраться, если нужно, консультируемся с кол-
легами. Профессиональная гордость охватывает, когда наш  
диагноз подтверждается. 

Несколько лет назад был пациент — 10-летний мальчик, 
которого с парезами конечностей и кричащего от боли ро-
дители принесли к нам на руках. Ребенок безрезультативно 
успел полежать в нескольких больницах, а мы «докопались» 
до истины, нашли синдром Гийена–Барре. Это заболевание, 
при котором иммунитет атакует нервные волокна и разруша-
ет их, оно часто провоцируется вирусами и в данном случае 
стало следствием обычной ветрянки. Благодаря своевремен-

но поставленному диагнозу, лечению в специализированной 
клинике и высокоэффективным препаратам мальчик пошел на 
поправку. Сейчас он после нескольких курсов реабилитации 
у нас полностью восстановился и даже катается на самокате. 

Но иногда испытываешь горечь от правильно поставленного 
диагноза. Недавно диагностировали у 9-летнего ребенка ред-
кую генетическую патологию, у которой не всегда благопри-
ятный прогноз. Правда, когда есть диагноз — есть и лечение, 
которое этот прогноз отодвигает на несколько лет, а главное, 
есть надежда, что медицинская наука изобретет «панацею».

— А сложно попасть к вам в отделение?
— Не сложно. Нужно записаться на прием к педиатру в 

ЦДиР или позвонить по телефону в отделение, если при- 
ехать нет возможности. 

— Из регионов много детей приезжает?
— Примерно половина всех наших пациентов — дети из 

филиалов. Вся география средней России: Калужская, Липец-
кая, Орловская, Рязанская, Курская, Брянская, Воронежская, 
Белгородская, Тамбовская и другие области. Всегда стараем-
ся брать несколько детей из одного филиала, так и детям спо-
койнее, и родителям легче привезти и навещать их.

— Что обычно лечите?
— Оказываем медицинскую помощь детям в возрасте от  

1 года до 18 лет с различной педиатрической патологией. Это 
гастроэнтерологические, аллергические, кардиологические, 
эндокринологические, неврологические, дерматологические, 
урологические и другие заболевания. Не берем только острые 
инфекции. При необходимости осуществляем подготовку к 
операционному лечению и постоперационную реабилитацию. 
Считаю нашим большим преимуществом выявление и лече-
ние не только основного заболевания, но и сопутствующей 
патологии, проведение мероприятий для повышения резерв-
но-адаптационных возможностей организма. 

Ежегодно среди пациентов детского отделения около 10% 
дети до 4-х лет и 9% — дети инвалиды, мы помогаем им с ре-
абилитацией. Такие детки остаются с нами надолго, растут на 
наших глазах. А знаете, какие они талантливые! В прошлом 
году из их рисунков мы организовали выставку «Таланты на-
ших детей с НЕ ограниченными возможностями» и оформили 
календарь, посвященный 30-летию нашего Центра. 

В медицине существует понятие «психосоматические рас-
стройства и заболевания». Это целая группа болезней различ-
ных органов и систем, обусловленных психоэмоциональными 
и невротическими расстройствами. Доказано, что стресс — 
фактор риска большинства психосоматических заболеваний, а 
многие болезни берут начало из психосоматики и из детства! 

К примеру, поступает ребенок с болями в животе, которо-
го уже несколько раз по «скорой» возили в хирургию с по-
дозрением на аппендицит. Обследуем его и никаких серьез-
ных причин для таких болей не находим. Присматриваемся 
к нему, а ребенок «уходит» от своих проблем в болезнь. На-
лаживаем диалог с ним, с родителями, помогаем разобраться 
и решить внутренние конфликты, иногда соединяем семью.  
В результате боли проходят без операций и препаратов. Та-
ким образом, мы еще и психологами, и психотерапевтами 
работаем. Наша внимательная и чуткая Елена Михайловна 
(врач отделения. — Прим. ред.) много времени посвяща-
ет таким беседам. Дети поправляются от этого значитель-
но быстрее.

Сотрудники нашего отделения — сплоченный коллектив 
людей, любящих свое дело и работающих «на совесть». Си-
дорова Елена Михайловна — врач-педиатр от Бога! Меди-
цинские сестры не только опытные и высококвалифициро-
ванные, но беспредельно внимательные и наблюдательные. 
Они могут найти подход к любому ребенку. А санитарочки 
наши — просто труженицы, благодаря им отделение сияет 
чистотой и уютом.  

— Какой у вас был самый запоминающийся пациент?
— Расскажу об одном интересном случае. Звонит нам 

мама одной чудесной девочки со словами: «Доктор, доче-
ри очень плохо». Приходят на прием, а у девочки синяки 
под глазами чудовищные и такой болезненный вид, что у 
нас волосы дыбом встали. Госпитализировали, срочно сда-
ли анализы, провели обследования, организовали консили-
ум с неврологом, офтальмологом, дерматологом и замести-
телем директора ЦДиР по стационарному лечению. Ничего 
не можем понять. Позвонила для консультации своей одно-
курснице — профессору дерматологии, она предложила эту 
девочку рассмотреть под лупой. Я рано утром прибежала с 
лупой в палату. А там! Синяки — нарисованные! Отправи-
ли эту художницу умываться. Я себе даже фотографию ее 
сохранила на память до и после умывания. Здоровая девоч-
ка, просто дома конфликты, и она пыталась таким спосо-
бом привлечь к себе внимание. Нам и ее родителям — нау-
ка и повод задуматься. 

Есть очень трогательный пациент — мальчик с тяжелей-
шей эпилепсией, наблюдается у нас с одного года. Сложный 
ребенок, отстает в развитии. Но когда к нам приезжает, всех 
узнает, радуется, всех обнимает, руки жмет, пытается общать-
ся, хотя говорить не может. Наш любимчик (улыбается). Во-
обще, родителям детей-инвалидов памятник надо ставить! 
Такой труд, такая самоотдача! Есть семья, где две дочки — 
инвалиды по ДЦП, девочки выросли у нас на глазах. Семья 
удивительная —  такая аура любви и взаимопомощи! Глядя 
на них чувствуешь и понимаешь, что они счастливы и все у 
них будет хорошо!

— С какими сложностями вам приходится сталкиваться?
— После ковидной инфекции резко повысилось количе-

ство пациентов с впервые выявленной патологией сердеч-
но-сосудистой системы, возросло количество заболеваний, 
таких как язвенная болезнь, эрозии пищевода, желудка, спа-
стические колиты и т.д. Такие дети входят в 3 группу здо-
ровья и требуют дальнейшего диспансерного наблюдения. 
Гиподинамия во время карантина и самоизоляции увели-
чила рост патологии эндокринной системы в виде наруше-
ний углеводного обмена (предиабет), патологии гипофиза, 
а также заболеваний щитовидной железы.  Не стоит забы-
вать, что средняя полоса России — эндемический район по 
дефициту йода. Часто родители жалуются, что у детей труд-
ности в обучении, а обследование показывает, что у них ги-
пофункция щитовидной железы и, как следствие, вялость, 
плохая память, снижение когнитивных способностей, эмо-
циональная лабильность.

Сказывается на детях высокий уровень тревоги в на-
шем нестабильном мире. С каждым годом у нас появляет-
ся все больше детей с тревожно-депрессивными, аутисти-
ческими и другими отклонениями. И к сожалению, нам 
все чаще приходится обращаться за помощью к психоло-
гам и психиатрам. 

— И в завершение: что бы вы пожелали читателям  
«Прометея»?

— Я хочу пожелать взрослым чаще общаться со сво-
ими детьми. Дефицит общения, дефицит ощущения люб-
ви и нужности порождает у детей многие проблемы. Боль-
ше времени проводите вместе с детьми, разговаривайте с 
ними, обсуждайте проблемы, радуйтесь успехам, тогда лег-
че понять, что их беспокоит и как им помочь. Чаще обни-
майте своих детей и не стесняйтесь лишний раз ска-
зать, как вы их любите и гордитесь ими. Так много про-
блем удастся избежать, если мы научимся слушать и  
СЛЫШАТЬ наших детей. 

Очень радует, что этот год объявлен Годом семьи, и 
у нас в компании уделяется большое внимание семьям.  
Думаю, у нас все получится, и наши дети будут здоровы, 
любимы и счастливы.

Беседовала Евгения БАБКИНА

В статье использованы рисунки пациентов детского  
отделения ЦДиР.  

ЧАЩЕ РАЗГОВАРИВАЙТЕ СО СВОИМИ ДЕТЬМИ
Есть в нашей компании уникальное подразделение в подразделении, аналогов которому нет ни в одной «дочке» «Газпрома». 
И задача у него исключительная, стратегическая: забота о «будущем» крупнейшего газотранспортного предприятия страны. 
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Экологический лагерь — один из просветительских про-
ектов ПАО «Газпром». Идея родилась в 2021 году, когда 
в ПАО «Газпром» прошел конкурс детских экологиче-

ских проектов «Мир, в котором я хочу жить». В одном из них 
была представлена идея создания выездного экологического 
лагеря для детей работников дочерних обществ, способного 
стать площадкой для изучения и обсуждения экологических 
инициатив детей и молодежи. Идею доработали, составили 
программу, выбрали в качестве площадки лагерь «Прометей» 
под Екатеринбургом. 

I смена Экологического лагеря состоялась в марте 2022 го-
да, с тех пор он проводится ежегодно. В марте 2024 года в 
работе лагеря приняла участие 21 команда из 20 дочерних 
обществ. «Газпром трансгаз Москва» представили дети ра-
ботников филиалов «Курское ЛПУМГ», «Управление техно-
логического транспорта и специальной техники» и Админи-
страции: Анастасия Масалова, Варвара Дорохина, Юлия Си-
дорова, Злата Улаева и Матвей Захаров.

25 марта состоялось открытие смены. С приветственным 
словом выступил заместитель Председателя Правления — 
начальник Департамента Сергей Куприянов: «Экология — 
это не только наука. Это образ жизни. Говорят, что при-
вычка вырабатывается за 21 день. У вас будет шесть, за-
то очень насыщенных дней: это и увлекательные лекции, и 
встречи с экспертами в области экологии. Надеемся, что 
кому-то из вас это поможет в выборе профессии. А мы по-
делимся нашим пониманием того, как промышленная компа-
ния может быть экологичной. В этой сфере «Газпром» — 
один из лидеров».

И действительно, проведенные дни в Эколагере ребята за-
помнят надолго. За шесть дней команда юных участников 
успела очень много.

Они посетили лекции, затрагивающие не только эколо-
гическую деятельность, но и ораторское мастерство, рас-
ширили свои знания по школьным предметам. Ребята до-
стойно показали себя в конкурсе, состоявшемся по ито-
гу лекции «Метан и водород: неизвестное об известном» 
специалиста Департамента 623 Данила Куликова, а полу-
ченные знания из лекции «Как подготовиться к публично-
му выступлению» специалиста по медиакоммуникациям 
Марии Савичевой однозначно помогли ребятам при защи-
те своего проекта.

Про активный отдых участники тоже не забыли. Так, ре-
бята приняли участие в спортивных соревнованиях «Бы-
стрее, выше, сильнее», посетили боулинг и ежедневно за-
нимались различными видами спорта: настольный теннис, 
футбол, хоккей и волейбол. А в интеллектуальной командо-
образующей игре «ЭкоКвиз» наши юные участники блестя-
ще проявили себя, заняв II место! Ребята получили дипло-
мы и памятные подарки.

Помимо этого, ребята успели съездить на обзорную экскур-
сию, в ходе которой посетили значимые места Екатеринбурга: 
бизнес-центр «Высоцкий», храм на Крови, башня «Исеть».

Но самым ярким впечатлением, как нам рассказали участ-
ники, стала акция по высадке растений «Экостарт». Нача-
лась она с небольшого исторического экскурса: руководитель 
«Прометея» Наталья Гонова рассказала, что летом прошед-
шего года для детей работников «Газпром трансгаз Екатерин-
бург» была впервые организована тематическая экологиче-
ская смена. Одним из ее мероприятий стала работа по приве-
дению в порядок «цветочного хозяйства» лагеря: с помощью 
умной камеры ребята идентифицировали все растения, уста-
новили рядом с ними таблички с названиями, организовали 
уход за клумбами.

Наталья Гонова предложила участникам Эколагеря продол-
жить эту традицию и украсить «Прометей» летом этого года. 
Для этого им не нужно вновь приезжать в лагерь, ребята са-
ми посеяли цветы. Каждая команда получила специальный 
набор: перчатки, мини-клумбу, землю, воду для полива и да-
же зубочистку для взрыхления грунта. И, разумеется, семена. 
До лета результаты работы экоактивистов будут хранить в те-
плом помещении — за ними присмотрят работники «Проме-
тея». А уже в июне дети уральских газовиков пересадят их в 
клумбы. Это будет подарок ровесникам от юных экологов с 
напоминанием о том, как важно беречь природу!

И конечно, ребята не забывали об основной цели своей ра-
боты — защите проекта. Предлагаемые темы были распреде-
лены путем жеребьевки еще в первый день, по приезде участ-
ников. Невероятно интересно команды подошли к защите 
своих проектов. Кто-то снимал фильм, кто-то танцевал. Из 
защиты проектов юные экологи сделали настоящий праздник.

До приезда в «Прометей» наша команда не знала, какой про-
ект предстоит готовить и защищать. Каждая делегация мето-
дом случайной жеребьевки получила тему проекта, над кото-
рым работала все следующие дни. Нашей команде досталась 
тема «Человек и его стремление покорить природу». Помощь 
в его подготовке оказали приехавшие с командой работники 
филиала «Московское ЛПУМГ»: ведущий инженер по охране 
окружающей среды (эколог) Иван Чубуков и инженер 1 кате-
гории Службы связи Анастасия Шихова. Жюри оценило кре-
ативность и использование юмора в выступлении команды, 
но, к сожалению, до победы нам не хватило совсем немно-
го, нашу команду обошли ребята из «Газпром добыча Астра-
хань», «Газпром добыча Ямбург» и «Газпром трансгаз Томск».

Несмотря на то что наша команда не вошла в тройку при-
зеров, юные участники не расстроились, ведь приобрели они 
гораздо больше — новые знания, бесценный опыт и новых 
друзей из разных городов!

Алина КАСЬЯНЕНКО

В ГАРМОНИИ С ПРИРОДОЙ6

ЦЕЛЬ У НАС ОДНА — ПОМОЧЬ 
ВОССТАНОВИТЬ ПЛАНЕТУ
С 24 по 30 марта на базе оздоровительного лагеря «Прометей» в Екатеринбурге прошел III Экологический лагерь. 
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Анастасия Масалова: «Лагерь подарил много полезных 
знаний, удивил интересными подробностями. Здорово, что 
внимание уделяется не только базовым экологическим схемам, 
но и тонкостям, о которых многие забывают. Спортивные 
активности, дружная команда, отличные вожатые — это 
место не только для получения знаний, но и для активного 
приятного отдыха».

Варвара Дорохина: «Мне очень нравится этот лагерь, 
мы учились и отдыхали одновременно. Тут много заряжен-
ных экологической тематикой ребят, с которыми можно 
делиться опытом. Все дружные и позитивные, готовы ид-
ти на контакт! Вожатые всегда готовы помочь и протя-
нуть руку помощи».

Злата Улаева: «Невероятная атмосфера в этом лаге-
ре, я встретила замечательных и дружелюбных ребят. От-
дельное спасибо вожатым, они помогали во всем, объяснили 
все непонятное и всегда поддерживали. Мне очень понрави-
лись лекции, они были информативными и познавательны-
ми, вдобавок хочу сказать об активностях, которые были у 
нас каждый день: боулинг, теннис, экскурсии и бассейн бы-
ли замечательными!»

Матвей Захаров: «В лагере я получил новые знания и зна-
комства. Лекции обязательно пригодятся нам во многих сфе-
рах, они затронули не только экологическую деятельность, но 
и ораторское мастерство, расширяют знания по школьным 
предметам. Очень здорово, что я познакомился с ребятами 
из разных городов России. Нам было интересно общаться, 
соперничать, помогать друг другу, слушать и рассказывать 
истории про города, в которых мы живем. Знакомства, при-
обретенные в «Прометее», сохранятся на долгие годы, а мо-
жет, и на всю жизнь! И это самое ценное!»

Юлия Сидорова: «За время, проведенное в лагере, я по-
знакомилась с ребятами, которые по-разному видят пробле-
мы в экологии и их решения, но цель у нас одна, помочь вос-
становить планету. Это нас объединяет и мотивирует». 
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Ежегодно 28 апреля отмечается Международный день ох-
раны труда. Этот праздник учрежден Международной 
организацией труда в 2003 году для содействия предот-

вращению несчастных случаев и профессиональных заболе-
ваний на рабочих местах. Тема 2024 года — «Влияние изме-
нения климата на безопасность и гигиену труда».

Человек большую часть своей жизни проводит на работе. 
Право каждого гражданина на труд, отвечающий требовани-
ям безопасности и гигиены, закреплено в Конституции Рос-
сийской Федерации (статья 37). 

Трудовой кодекс РФ подробнее закрепляет эти принципы и 
требования в разделе Х «Охрана труда». 

С 1 марта 2022 года в Трудовой кодекс РФ добавлена обя-
занность работодателя по обеспечению безопасных условий 
труда на основе двух принципов — предупреждения и про-
филактики опасностей, а также минимизации повреждения 
здоровья работников (статья 209.1). 

28 апреля 2024 года в ООО «Газпром трансгаз Москва» 
проводится День производственной безопасности в целях  
повышения культуры безопасности и активного вовлечения 
работников в создание здоровых и безопасных условий труда 

В филиалах компании проводятся мероприятия, направ-
ленные на улучшение условий и охраны труда, оценка са-
нитарного состояния производственных и бытовых поме-
щений и укомплектованности рабочих мест средствами ин-
дивидуальной и коллективной защиты, проверка порядка 
перевозки работников к месту работы и укомплектованность 
транспорта приборами безопасности, защитными средства-
ми, средствами пожаротушения и т.д., проводятся обучения  
безопасным методам и приемам выполнения работ. Эти и мно-
гие другие мероприятия утверждены Приказом Общества от 
19.04.2024 № 391.

Всемирный день охраны труда — хороший повод еще раз 
обсудить вопросы деятельности предприятия по обеспече-

нию производственной безопасности. В этот процесс вовле-
чены все сотрудники «Газпром трансгаз Москва» — от ра-
ботников на местах до руководителей Общества. 
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СОХРАНИМ ПРИРОДУ ВМЕСТЕ!
Уже давно негласно по всему миру апрель считается месяцем экологии. 

Например, 1 апреля — Международный день птиц, а  
7 апреля — Всемирный день здоровья. 15 апреля — 
День экологических знаний, который отмечается  пре-

подавателями учебных заведений и студентами в связи с важ-
ностью экологического сознания. И конечно, среди большого 
количества  праздников апреля, связанных с экологией, нель-
зя не отметить глобальный праздник — День Земли, который 
проходит 22 апреля и призван напомнить всем, что у нас есть 
знания, стремление и возможность, чтобы решить многие эко-
логические проблемы на нашей планете.

Субботники, являющиеся важной составляющей заботы 
об экологии, уже давно стали доброй традицией «Газпром 
трансгаз Москва».

20 апреля в Москве стартовал ХI всероссийский субботник 
«Зеленая весна–2024». Проект с 2014 года реализует Непра-
вительственный экологический фонд имени В.И. Вернадско-
го. За это время в природоохранных мероприятиях различной 
направленности под флагом «Зеленой весны» приняли уча-
стие более 22 миллионов человек во всех субъектах Россий-
ской Федерации.

Традиционно работники ООО «Газпром трансгаз Москва» 
приняли участие в данном мероприятии. 

Экологи из филиалов «Московское ЛПУМГ», «Управ-
ление аварийно-восстановительных работ», «Инженерно- 
технический центр», «Управление технологического транспор-
та и специальной техникой» (УМТСиК), «Управление экс-
плуатации зданий и сооружений» (УЭЗС) приняли участие 
в обустройстве природно-исторического парка «Кузьминки- 
Люблино».

Главная цель субботника — привлечение внимания к береж-
ному отношению к природе и природным ресурсам и форми-
рование общества, живущего в гармонии с природой. В рам-
ках субботника в парке «Кузьминки-Люблино» были очище-
ны газоны, высажены клумбы, покрашены ограждения. На 
территории парка работала полевая кухня, проводились вик-
торины и мастер-классы для детей. 

Субботник «Зеленая весна–2024» стал символическим 
стартом и для проведения субботников в филиалах «Газпром 
трансгаз Москва».

Так, например, работники филиала «Моршанское ЛПУМГ» 
провели уборку прилегающей территории автодороги от трас-
сы Тамбов–Шацк до КС-27 «Давыдовская». Совместными 
усилиями работники собрали 5 кубометров мусора с обочин 
дороги и прилегающего к ней лесного массива протяженно-
стью 6 км.

А филиалы «УМТСиК» и «Московское ЛПУМГ» провели 
экологическую акцию по уборке территории Мемориала вои-
нам поселка Коммунарка, павшим в Великой Отечественной 
войне. Работники убрали прилегающую территории, приве-
ли в порядок памятник, очистили клумбы и возложили цве-
ты к Мемориалу.

Сотрудники филиала «УЭЗС» на субботнике также за-
нялись благоустройством памятника. Ребята отправились к 
обелиску жителям деревни Сосенки, погибшим в Великой  
Отечественной войне. Молодые работники подмели террито-
рию памятника, а также прилегающую к ней часть, обнови-
ли и покрасили забор. 

Филиалом «Елецкое ЛПУМГ» был организован субботник 
по благоустройству обелиска в селе Нижний Воргол. В ходе 
мероприятия участники провели уборку территории, полив 
плодовых деревьев и вывоз мусора с мест скопления отходов. 

А в филиале «Путятинское ЛПУМГ» провели не просто 
субботник, 22 апреля там стартовала эколого-благотвори-
тельная акция «Крышечки Рязань». На территории филиала 
были установлены специальные контейнеры для сбора пла-
стиковых крышек. 

В чем состоит суть акции «Крышечки Рязань» или как 
обычный мусор превращается в добрые дела?

Нужно собрать достаточное количество пластиковых кры-
шечек (все крышки должны быть чистыми, без внутрен-
них вкладышей) и передать их в «Экологический Рязанский 
альянс» (ЭРА). «ЭРА», в свою очередь, оптом сдает крышеч-
ки в переработку, а вырученные деньги передает в фонд по-
мощи детям «ПроДетство». Фонд оказывает помощь и вся-
ческую поддержку семьям Рязани и детям в интернатах  
Рязанской области.

Переработка пластика — одна из важнейших задач на се-
годня, ведь он является существенной угрозой планете. Пла-
стик разлагается до 1000 лет, отравляя воду и почву. А при 
горении образует диоксины, которые весьма токсичны. Осо-
бая опасность возникает при несанкционированном поджо-
ге мусора на полигонах. Каждая крышечка, сданная в пере-
работку, — это снижение вредных выбросов в окружающую 
среду, а значит, вклад в свое здоровье и здоровье близких. 

Сохраним природу вместе!
Выражаем благодарность первичным профсоюзным  

организациям и советам молодых ученых и специалистов  
филиалов за поддержку в организации данных мероприятий. 

Алина КАСЬЯНЕНКО 
по материалам филиалов и 
Отдела охраны окружающей среды 
и энергосбережения 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ОХРАНЫ ТРУДА

ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ



 № 4 (195). Апрель 2024 г.

В феврале 2024 года прошла отчетно-вы-
борная конференция первичной профсо-
юзной организации «Газпром трансгаз 

Москва профсоюз Администрация». По ре-
зультатам голосования на должность предсе-
дателя ППО Администрация, вновь был вы-
бран Вячеслав Андреевич Горбунов. 

Генеральный директор «Газпром трансгаз 
Москва» Александр Владимирович Бабаков 
поздравил В.А. Горбунова с переизбрани-
ем и отметил, что профсоюз — это прежде 
всего люди и дела, и первичная профсоюз-
ная организация «Газпром трансгаз Москва  
профсоюз Администрация» во главе с Вяче-
славом Андреевичем движется в правильном 
направлении.

О приоритетных задачах работы ППО 
Администрация и социальной поддержке 
работников — членов профсоюза рассказы-
вает Вячеслав Андреевич Горбунов.  

…Доверие к профсоюзной организации — 
это самая главная оценка нашей работы. Из 
683 работников Администрации 673 — это 
члены профсоюза. Мы приблизились к такой 
оптимальной цифре, которая говорит о том, 
что специалисты доверяют нашей организа-
ции в тех направлениях деятельности, кото-
рые планируем и реализуем. В нашей рабо-
те берем за основу план Объединенной пер-
вичной профсоюзной организации «Газпром 
трансгаз Москва профсоюз», а также предло-
жения из профгрупп, которые формируют об-
щее мнение и пожелания специалистов. Проф- 
группы созданы в каждом подразделении  
Администрации «Газпром трансгаз Москва».

Социальная поддержка работников — од-
но из приоритетных направлений. Ее мы ре-

ализуем на основании Положения о премиро-
вании и оказании материальной помощи чле-
нам профсоюза. Ежегодно на эту программу 
мы расходуем около двух миллионов рублей. 
Эти деньги идут на компенсацию: стоимости 
билетов в театр; в случае болезни продолжи-
тельностью 15 и более календарных дней; в 
связи с бракосочетанием; при выходе на пен-
сию и во многих других случаях. С полным 
перечнем оснований для материальной по-
мощи можно ознакомиться у ответственного  
профгрупорга каждого подразделения. 

Безусловно, мы поддерживаем наших  
спортсменов. Материально поощряем участ-
ников спартакиад, которые занимают призо-
вые места. Не оставляем без внимания стрем-
ления спортсменов поддерживать соответ-
ствующую спортивную форму. И это дает 
результаты! На XV Спартакиаде компании 
команда Администрации впервые завоевала 
бронзовые медали в общекомандном зачете. 

Культурно-массовые и оздоровительные 
программы — важное направление нашей 

работы. В течение года проводим три мно-
годневные и несколько однодневных экскур-
сий. В главном здании на улице Наметкина 
арендуем спортивный зал, где спортсмены 
занимаются большим и настольным тенни-
сом, футболом, волейболом. В этом году ре-
ализуем дополнительную программу «Здо-
ровая спина», в рамках которой работни-
ки занимаются с инструктором по лечебной 
физкультуре.

Одно из стратегических направлений — 
работа с молодежью. Из 106 молодых работ-
ников Администрации, 104 — члены проф- 
союза. Это хороший показатель! Молодые 
представители нашей компании — очень 
активные. Они вовлекаются в культурно- 
массовые акции, участвуют в физкультурно- 
оздоровительных мероприятиях. Тем не ме-
нее хотелось бы это направление расши-
рять, чтобы молодые специалисты чувство-
вали наше внимательное к ним отношение.  
Поэтому в этом направлении немного пере-
строили работу, создав единую комиссию по 
культурно-массовой работе и работе с молоде-
жью, основным направлением которой станет  
военно-патриотическое воспитание. 

Кроме того, мы хотели бы задействовать 
Музей магистрального транспорта газа: при-
глашать учащихся 8–9 классов на лекции  
«О становлении и формировании специали-
ста в газотранспортной сфере». Наши моло-
дые перспективные работники, которые тру-
дятся в производственных управлениях, го-
товы разработать и провести серию лекций 
на эту тему.    

В этом году планируем развивать инфор-
мационно-аналитическую работу — подробно 

рассказывать о деятельности первичной проф- 
союзной организации на страницах корпо-
ративной газеты «Прометей», в социальных 
сетях компании, а также через наших проф- 
групоргов. Нам важно донести до каждого 
члена профсоюза, над чем работаем сейчас, 
что планируем в будущем, как будем разви-
ваться, становиться лучше.  

Первичная профсоюзная организация осу-
ществляла и будет осуществлять контроль 
выполнения коллективного договора, решать 
любые вопросы, которые возникают у специ-
алистов. 

Уверен, что у нас все получится. Но нам 
важна обратная связь. Именно поэтому мы 
периодически проводим анкетирование, со-
бираем отзывы и прислушиваемся к крити-
ке со стороны работников, стараемся учесть 
каждое мнение. Это все помогает нам стано-
виться лучше, развиваться, двигаться вперед.  

Хотел бы выразить благодарность всем ру-
ководителям, которые с пониманием относят-
ся и поддерживают наши начинания. Основ-
ная работа и общественная жизнь должны 
сосуществовать в комплексе, тогда это даст 
положительный результат укрепления духа 
работников нашего предприятия.

Беседовала Ольга БЕРЕЗА 
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ДОВЕРИЕ К ПРОФСОЮЗНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ — 
ЭТО САМАЯ ГЛАВНАЯ ОЦЕНКА НАШЕЙ РАБОТЫ

СПОРТ

ПРОВЕРКА НА ПРОЧНОСТЬ, ПРАЗДНИК СПОРТА, ЭМОЦИЙ И ВПЕЧАТЛЕНИЙ
В марте 2024 года в Екатеринбурге прошла Спартакиада ПАО «Газпром», в которой принимала участие команда «Газпром трансгаз Москва». 
Для всего большого коллектива ПАО «Газпром» Спартакиада стала одним из самых ярких и ожидаемых мероприятий, главным событием корпоративного спорта.

Такие корпоративные проекты особенно 
ценны сегодня. Они помогают привле-
кать и удерживать специалистов в ком-

пании, создают условия для сплочения кол-
лектива, помогают поближе познакомиться с 
коллегами в неформальной обстановке. 

Спартакиада — праздник спорта, эмоций, 
впечатлений, которые останутся надолго с 
его участниками! Рассказ об участии в Спар-
такиаде нашей команды был опубликован на 
страницах мартовского номера газеты. Сегод-
ня представляем вашему вниманию интервью 
голкипера сборной предприятия по футбо-
лу Василия Есенкова. 

— Василий, чем особенно запомнились про-
шедшие в Екатеринбурге соревнования?

— Спартакиада запомнилась прежде все-
го большими инфраструктурными объекта-
ми, где проводились соревнования, впечат-
ляет их многофункциональность. Так, на-
пример, в одном большом спортивном зале 
одновременно проходили и футбольные мат-
чи, и встречи по настольному теннису, а эта-
жом выше соревновались стрелки. Благода-
ря этому все виды спорта, кроме лыжных го-
нок и баскетбола, проходили в одном месте, 
что позволяло свободным от игр спортсме-
нам успевать «поболеть» за товарищей. Жи-
ли мы, буквально, в соседнем корпусе, что 
тоже было очень удобно. Также отмечу пре-
красных и отзывчивых кураторов, которые 
во всем старались помочь, чтобы участники 
чувствовали себя комфортно. В целом было 
видно, что организаторы приложили много 
сил, чтобы Спартакиада прошла на высоком 

уровне. Организовать и провести такое ме-
роприятие — это уже большое достижение, 
но работа на матчах видеотрансляций с ком-
ментариями — это просто прорыв, который 
позволял оценить и показать свою игру дру-
зьям и близким людям.

— Что скажете про соперников? Как оце-
ниваете уровень их мастерства? Тяжело бы-
ло играть с ними?

— Уровень всех команд I лиги* запредель-
ный, там играли игроки с очень хорошей под-
готовкой. Даже несмотря на счет, команды 
играли активно до последней минуты. Каждая 
игра — это проверка на прочность, не было 
ни одной проходной игры. На каждой игре 
выкладывались, что называется, на все сто. 

Что касается нашей подгруппы, то все ко-
манды были очень сильные, своеобразная 
«группа смерти», об этом говорит тот факт, 
что занявшие 1 и 2 место в группе коман-
ды Томска и ПХГ выиграли золото и серебро 

Спартакиады. Поэтому победа над сборной из 
Ноябрьска была для нас сравнима с победой в 
Суперкубке — очень неуступчивый соперник.

— Василий, вы играли и на летней Спар-
такиаде на траве и здесь — в зале. Есть ли 
различия в стилях игры? Где для вас играть 
было сложнее?

— Я считаю, что «большой футбол» и 
«футзал» это разные виды спорта, хотя и 
имеют много общего. Но различия в разме-
рах мяча, внутренней набивки для зала уже 
влияют на стиль игры. Также в футзал вне-
дрены игровые элементы из баскетбола, хок-
кея и т.д., а это уже существенные моменты, 
влияющие на игроков, которые всегда играли 
на траве. Одинаково хорошо играть в эти ви-
ды — сложная задача. Да и сравнивать слож-
но, летняя и зимняя погода, футбол на улице 
и футбол в зале, как я уже и говорил, много 
различий, но одинаково интересно. 

Сложнее, конечно, было в Екатеринбур-
ге, так как пришлось играть против специ-
алистов футзала, они очень здорово и бы-
стро двигаются на ногах, классно работают 
с мячом, используют хитрости, присущие 
игре в зале.

— Довольны ли результатом соревнова-
ний и местом, которое завоевала команда?

— Результатом не доволен, наша команда 
всегда стремится к победе, но и сильно рас-
страиваться не нужно, посоревноваться с 
мастерами футзала — это бесценный опыт!  
К сожалению, мы не играем в такой футбол, 
большинство ребят играет на траве, поэто-
му нехватка такого опыта не позволила за-

нять место выше. Будем, конечно, старать-
ся на следующей Спартакиаде побороться за 
более высокие места. Думаю, если перед на-
чалом подобных соревнований провести се-
рию игр с футзальными командами, то мож-
но лучше прочувствовать характер игры и ре-
зультаты улучшатся. 

— Спасибо за интервью, Василий! Чита-
тели «Прометея» желают вам и команде 
предприятия удачи, энергии, драйва и высо-
ких мест на будущих соревнованиях!

*  Эта Спартакиада стала первой, где ко-
манды были разделены на две лиги: первую 
и вторую. В первой лиге участвовали силь-
нейшие команды, занявшие на предыдущих 
соревнованиях места с первого по шест-
надцатое. Команда «Газпром трансгаз  
Москва» приняла участие в первой лиге.

Беседовал Игорь КРАВЦОВ 
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ИСКУССТВО — ДЕТЯМ... 
И ГОСТЯМ ВЫСТАВКИ «РОССИЯ»
ТВОРЧЕСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ МОСКВА» ОЦЕНИЛИ УЧАСТНИКИ МАСТЕР-КЛАССОВ В ПАВИЛЬОНЕ «ГАЗПРОМ» НА ВЫСТАВКЕ «РОССИЯ».

Мастер-классы стали продолжением межкультурного проекта «Искусство — детям», который с 2023 года реализуют Музей магистрального транспорта газа,  
«Газпром трансгаз Москва профсоюз» и первичные профсоюзные организации филиалов с участием Ассоциации художников декоративных искусств Московского союза художников.

2022: КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ
У этой необычной инициативы интересная история. Все 

началось в 2022 году с проекта «Производство как искус-
ство». Талантливые художники писали с натуры взаимодей-
ствие в ходе экскурсий посетителей Музея магистрального 
транспорта газа, экскурсоводов и экспонатов. Художествен-
ное восприятие происходящего воплотилось на бумаге в не-
повторимые образы. А посетители музея во время экскурсий 
наблюдали процесс создания произведений искусства. Позже 
в центральном офисе «Газпром трансгаз Москва» и во время 
работы Координационного совета компании были организо-
ваны выставки картин этого арт-проекта.

Идея представить свидетельства истории развития газовой 
промышленности в формате картин получила высокую оцен-
ку экспертов корпоративного конкурса Служб по связям с об-
щественностью и СМИ ПАО «Газпром» и жюри Националь-
ной премии «КонТЭКст».

После этого появился проект «Искусство — детям», на-
правленный на развитие творческого потенциала, духовное и 
нравственное развитие детей работников регионов Централь-
ного федерального округа. Особое внимание уделили неболь-
шим населенным пунктам, удаленным от больших городов, 
где такие инициативы особенно востребованы. Художники 
приезжали туда и проводили Мастерские творчества, приоб-
щая детей и их родителей к истокам русской культуры через 
лепку, рисование, гончарное дело и другие формы народно-
го творчества. На мероприятия приглашали детей, чьи роди-
тели принимали участие в СВО.

2023: ЧТО БЫЛО СДЕЛАНО
Мастер-классы прошли в пяти регионах: в Брянской, 

Воронежской, Курской, Липецкой, Тульской областях и в 
г. Москва. В них приняли участие около 400 детей школь-
ного возраста, чьи родители трудятся в Брянском ЛПУМГ, 
Воронежском ЛПУМГ, Острогожском ЛПУМГ, Курском 
ЛПУМГ, Елецком ЛПУМГ, Тульском ЛПУМГ. Родители с 
удовольствием присоединялись к детям и вместе с ними 
занимались на двухчасовых мастер-классах следующими 
видами творчества:

● создание тряпичной народной куклы;
● техника и искусство работы на гончарном круге;
● лепка из полимерной глины;
● старинная роспись темперными красками;
●  изготовление русских глиняных изразцов;
● живопись с применением потали;
● старинная техника цветной набойки.

которыми им теперь хочется делиться с участниками новых 
мастер-классов. Такая возможность представилась. В послед-
нюю неделю марта в павильоне «Газпром» прошла серия ма-
стер-классов от «Газпром трансгаз Москва». Их провели члены 
Ассоциации: художник-ювелир Дарья Мордвинова, художник- 
модельер Ольга Железкина и Марина Абдулина, живописец- 
педагог Ирина Каширова.

Несколько дней в павильоне «Газпром» лепили медведей 
из полимерной глины, мастерили тряпичные куклы-столбуш-
ки — традиционные русские обереги для защиты от злых ду-
хов, привлечения удачи, любви и благополучия, писали кар-
тины с чудо-птицей гамаюн, которая по славянской мифоло-
гии приносит счастье и умиротворение в дом, делали сумки 
с индивидуальным дизайном. 

За творческими занятиями участники — дети и их ро-
дители — слушали увлекательные рассказы о месте кукол- 
оберегов в культуре разных народов, о славянской мифоло-
гии, о способах декорирования тканей. 

В атмосфере творческого созидания участники задавали во-
просы о техниках изготовления поделок и славянских обычаях, 
делились историями, связанными с творчеством, предлагали 
идеи и варианты поделок. Занятия позволили не только развить 
творческий потенциал гостей павильона «Газпром», но и уз-
нать интересные факты о традициях и культуре народов России.

12 месяцев работы арт-проекта «Искусство — детям» по-
казали, что у этой инициативы большое будущее. Вовлече-
ние подрастающего поколения в творческую деятельность по-
зволяет детям проявить себя, выйти за рамки повседневного 
восприятия реальности туда, где живет новое, неизвестное,  
таинственное и непознанное.

Мария ТУГУШЕВА, Андрей ТУТАРИКОВ 

Кроме яркого эмоционального результата, у проекта есть 
еще одно важное значение. Члены Ассоциации художников 
декоративных искусств Московского союза художников изу-
чили творческие возможности участников, дали бесценные 
рекомендации по повышению мастерства, взяли юных та-
лантов «на карандаш», чтобы оказать поддержку их творче-
ства в будущем. 

2024: ПРОДОЛЖЕНИЕ НА ВЫСТАВКЕ «РОССИЯ»
Возвращаясь из творческих поездок, члены Ассоциации 

художников декоративных искусств Московского союза ху-
дожников, говорили о творческом подъеме и вдохновении, 
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В начале апреля в лектории «Газпром» на 
выставке «Россия» в рамках просвети-
тельского трека «Образование и карье-

ра в ПАО «Газпром» прошел диалог косми-
ческого масштаба. 

По приглашению «Газпром трансгаз Мо-
сква» в нем приняла участие женщина-кос-
монавт, Герой России Елена Кондакова. Ком-
панию ей составили представители «Газпром 
космические системы»: начальник управления 
эксплуатации космических комплексов Вик-
тор Атапин и заместитель начальника управ-
ления эксплуатации космических комплексов 
Михаил Тюрин.

Елена Кондакова — одна из шести жен-
щин-космонавтов, первая, кто совершил 
длительный полет, была на орбите дважды, 
проведя на космической станции суммарно 
178 суток. Она вспомнила свои эмоции пе-
ред стартом и отметила важность поддержки 
со стороны семьи: «Космонавты — обычные 
люди, были и волнение, и тревога, особенно 
когда понимала, что улетаю на полгода. Мой 
супруг всегда был рядом, успокаивал и поддер-
живал. Хорошо, когда рядом есть человек, ко-
торый может успокоить».

Для Елены Кондаковой путь в профессию 
определили среда и обстановка, в которой 
она жила: «Я родилась в год запуска в кос-
мос первого спутника, жила в городе Кали-
нинграде (современный Королев), где все бы-
ло связано с космосом. Мы все мечтали быть 
космонавтами. Поступила в Бауманский ин-
ститут, преддипломную и дипломную прак-
тику проходила в Центре управления полета-
ми, общалась с космонавтами. Быть в этой 
среде и не хотеть оказаться вместе с ними 
невозможно».

В космическую экспедицию она отправи-
лась с научной целью, принимала участие в 
медицинских экспериментах. Елена Кондако-
ва убеждена, что в космосе есть место мужчи-
нам и женщинам, выпускникам технических 
и гуманитарных вузов, людям разных профес-
сий. «И технари, и гуманитарии имеют шан-
сы попасть в космонавтику. Там нужны ин-

женеры, химики, биологи, врачи. Все профес-
сии будут востребованы в освоении космоса. 
В космический полет отправляется несколь-
ко человек. Но у нас ничего бы не получилось 
без тех людей, которые создают условия для 
того, чтобы мы могли отправиться в кос-
мос. Мы должны гордиться нашей техни-
кой, технологиями, инженерами. Они у нас 
самые лучшие».

О значении космических спутников в эко-
номике страны и в жизни людей рассказали 
представители «Газпром космические систе-
мы». Компания создает и эксплуатирует те-
лекоммуникационные и геоинформацион-
ные системы для Группы «Газпром» и дру-
гих потребителей. 

«Современную жизнь невозможно пред-
ставить без связи, интернета, телевидения, 
навигации. Россия — огромная страна, не вез-
де есть возможность поставить вышки свя-
зи и провести проводной интернет. Спутни-
ки позволяют обеспечить надежной связью 
удаленные регионы, труднодоступные места. 
Наша космическая группировка — это пять 
геостационарных спутников, которые реша-
ют эту задачу. В первую очередь мы обеспечи-
ваем связь в местах, где происходит развед-
ка месторождений и добыча», — рассказал 
Виктор Атапин. Михаил Тюрин обратил вни-
мание на фактор надежности: «Все системы 
дублированы и даже троированы. Мы можем 
удаленно обновить программное обеспечение, 
но не можем заменить деталь. До спутни-
ка физически добраться нереально. Вот по-
чему в нашей работе обеспечение надежно-
сти имеет особое значение».

На встрече говорили о популяризации кос-
мической отрасли и профессии космонавта.  
С 2021 года в России реализуется профори-
ентационный проект «Космос — детям», ор-
ганизованный «Газпром трансгаз Москва» 
совместно с фондом популяризации пилоти-
руемой космонавтики «Космос — это мы» в 
Год науки и технологии Российской Федера-
ции, 60-летия полета Юрия Гагарина в космос, 
75-летия хоккея в России, 75-летия газовой 
промышленности страны. Его цель — позна-
комить подрастающее поколение с историей 
космонавтики, достижениями отрасли, заин-
тересовать профессиями, связанными с кос-
мосом. В рамках проекта «Газпром трансгаз 
Москва» реализует несколько инициатив.

«СЫГРАЙ В КОМАНДЕ «НАШИ»  
С КОСМОНАВТАМИ!»

Команды космонавтов (усиленных ветера-
нами — звездами хоккея) и представителей 
«Газпром трансгаз Москва» играют с деть-
ми — хоккеистами из спортивных школ в 
разных регионах. Дети выходят на лед вме-
сте с космонавтами, а после покорители кос-
моса рассказывают о героической профессии 
«космонавт», о величайших космических до-
стижениях страны, о первом космонавте пла-
неты Юрии Гагарине. Проект «Сыграй в ко-
манде «НАШИ» с космонавтами!» направ-
лен на то, чтобы развивать у детей интерес 
к истории космонавтики, творческие и спор-
тивные способности, воспитывать патрио-
тический дух. 

Интересный факт: появление на льду ко-
манды космонавтов — не случайность. Ко-
манда «НАШИ» создана в Звездном городке 
в 1960-е годы: в нее входили космонавты пер-
вого отряда. Капитаном был Юрий Гагарин, 
вместе с ним играли Алексей Леонов, Вале-
рий Быковский, Павел Попович, Борис Во-
лынов, Виктор Горбатко, Адриян Николаев, 
Евгений Хрунов, Георгий Шонин. В той ко-
манде было 20 человек, из них 12 участвова-
ли в космических полетах. Важно: после соз-
дания первого отряда хоккей вошел в систе-
му физической подготовки космонавтов. Но 
позже его исключили из перечня таких специ-
альных спортивных дисциплин из-за высоко-
го риска получить травму. Команда была вос-
создана в 2015 году.

КУКОЛЬНЫЙ СПЕКТАКЛЬ 
«ЛЕТЧИК И МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ»

«Газпром трансгаз Москва» помог в созда-
нии уникального кукольного спектакля «Лет-
чик и Маленький принц» по мотивам произ-
ведения Антуана де Сент-Экзюпери «Малень-
кий принц». Местом для реализации проекта 
выбрана Калуга, именно здесь более 50 лет 
назад был создан первый в мире Музей исто-
рии космонавтики им. К.Э. Циолковского и 
успешно работает областной кукольный те-
атр. Режиссер Дмитрий Павлов и художник 
Дмитрий Бобрович создали в обновленном 
Музее истории космонавтики им. К.Э. Циол-
ковского уникальную сценическую планету, 
населенную людьми и куклами — знамени-
тыми персонажами Экзюпери. 

Сказочная история о загадочном принце с 
крохотной планеты в фантастической вселен-
ной начинается и заканчивается голосом героя 
России, летчика-космонавта Сергея Крикале-
ва. Космонавт читает оригинальные отрыв-
ки из произведения французского классика. 
В постановке использованы реальные фото- 

и видеоматериалы, снятые с борта Между-
народной космической станции. Это созда-
ет особую атмосферу, в которой каждый мо-
жет почувствовать себя маленькой частицей 
огромной Вселенной. 

В Калуге состоялось 10 благотворитель-
ных показов. За 2021–2023 годы спектакль 
посмотрели около пяти тысяч человек в Ка-
луге, Москве и Туле. В основном это подо-
печные социальных учреждений Калуги, Мо-
сквы, Тулы, а также работники и члены се-
мей компании «Газпром трансгаз Москва» из 
регионов Центрального федерального окру-
га и других.

Участники встречи в лектории «Газпром» 
отметили важность таких проектов. «Мы в 
свои годы были заряжены духом космонав-
тики. Сейчас дети ориентированы на дру-
гое. Хорошо, когда они через такие проекты 
узнают что-то новое. Пусть они не полетят 
в космос, но придут в отрасль», — проком-
ментировала Елена Кондакова. Ее поддержал 
Виктор Атапин: «В отрасли есть огромное 
пространство для реализации возможностей. 
Эти проекты позволяют заинтересовать кос-
мосом и привлечь сюда молодежь». А Ми-
хаил Тюрин добавил, что современная кос-
мическая отрасль — это и производство, и 
продажи, и маркетинг, и логистика, и наука, 
и многое другое: «Работы хватит всем, не 
только инженерам. Здесь все совершенству-
ется и развивается, важно привлекать мо-
лодежь, такие профориентационные проек-
ты имеют огромное значение».

Ирина РАСКОВАЛОВА,  
Андрей ТУТАРИКОВ

При подготовке использованы  
фотографии сайта roscosmos.ru  
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ГОСТИ ЛЕКТОРИЯ «ГАЗПРОМ» ПОЗВАЛИ 
В КОСМОС ЛЮДЕЙ РАЗНЫХ ПРОФЕССИЙ

Свой первый полет Елена Кондакова 
выполнила с 4 октября 1994 года по 
22 марта 1995 года на борту корабля 
«Союз ТМ-20» и орбитальной станции 
«Мир». Продолжительность полета со-
ставила 169 суток 5 часов 21 минуту 
35 секунд. Второй полет совершила в 
качестве специалиста полета в составе 
экипажа шаттла Atlantis STS-84 по про-
грамме шестой стыковки с орбиталь-
ным комплексом «Мир» с 15 по 24 мая 
1997 года.
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ГОРОД СТАРШЕ МОСКВЫ С САМОЙ МАЛЕНЬКОЙ КАМЕННОЙ КРЕПОСТЬЮ

Есть в Центральной России города со схо-
жей судьбой. Когда-то они имели поли-
тический вес, важное военное значение, 

были центрами промышленности или тор-
говли. Но потом наступали перемены, свя-
занные с расширением государственных гра-
ниц или изменением транспортных путей, — 
и города как будто замирали в прошлом, но 
бережно сохраняли историю, облик и черты 
этого самого прошлого, привлекая внимание  
путешественников. Подмосковный Зарайск — 
один из таких городов.

Город старинный — впервые упоминает-
ся в Никоновской и Ипатьевской летописях в 
1146 году. Выходит, он старше Москвы, хоть 
и всего на один год. За свою 878-летнюю 
историю Зарайск собрал коллекцию более 
чем тридцати вариантов названий — и чуд-
ных, и интересных. Современное имя утвер-
дилось в XIX веке. 

У городов, которые основывались в те вре-
мена, ключевой задачей была оборонительная. 
В первые века после основания Зарайск вхо-
дил в состав Рязанского княжества, стоял на 
его границе, охраняя его от кочевых племен. 
Во время похода монгольского хана Батыя на 
Русь, завершившегося разгромом русских во-
йск на реке Сить, город сожгли вместе с Ряза-
нью, это случилось в конце 1237 года (к этой 
печальной части истории Зарайска вернем-
ся в конце очерка). В XVI веке город вошел в 
состав единого русского государства во гла-
ве с Москвой и снова стал защищать, теперь 
от набегов крымских татар. 

Оборонным городам не обойтись без специ-
альной мощной защиты, кроме естественной 
природной, которую здесь выполняло слия-
ние двух рек: Осетр и Монастырка. В случае 
с Зарайском все было интереснее — две ли-
нии защиты.

Во-первых, деревянный острог — высокая 
стена из частокола, внутри которого находи-
лась центральная часть города. Естествен-
но, во времена многочисленных осад остро-
гу сильно доставалось, до наших дней ниче-
го не сохранилось. Но в XXI веке в ходе работ 

по благоустройству исторической части горо-
да под слоем земли была найдена линия этого 
острога. Сейчас ее фрагмент выложен специ-
альной плиткой.

Во-вторых, каменный кремль, построен-
ный в 1528–1531 годах по приказу князя Ва-
силия Иоановича. Рассказывают, что в строй-
ке принимали участие приглашенные в конце 
XV века в Москву итальянские зодчие. Неве-
роятно, но факт — он дошел до наших вре-
мен практически без изменений, отразив за 
годы существования многочисленные осады 
(историки насчитали как минимум семь), из-
бежав разбора на кирпичи (когда угрозы на-
падений исчезли и такие сооружения разби-
рали на хозяйственные нужды).

В Подмосковье когда-то было много ка-
менных кремлей. В 1797 году император  
Павел I издал указ, по которому старые крепо-
сти, в которых не стояли гарнизоны, разреши-
ли разбирать на кирпичи и тесаный известняк. 
Но зарайские жители посчитали, что исто-
рия важнее, а стройматериалы можно найти 
в других местах. И сохранили для себя и по-
томков это удивительное строение. Действи-
тельно, кремль уникален — такой компакт-
ной и миниатюрной крепости в России боль-
ше нет. Лучше вот как: это самый маленький 
боевой кремль России! Площадь всего 2,5 гек-
тара, прямоугольник с семью башнями, а вну-
три — Никольский собор конца XVII века,  
Иоанно-Предтеченский собор начала XX века, 
здание Присутственных мест конца XVIII ве-
ка, здание бывшего духовного училища. Па-
мятник архитектуры федерального значения!

На одной из стен Кремля установлена та-
бличка «Воевода Дмитрий Пожарский», рядом 
с одной из стен стоит памятник в его честь. 
Дело в том, что в 1610–1611 годах один из бу-
дущих освободителей России от литовских и 
польских захватчиков служил воеводой Зарай-
ска. Туда его назначили, чтобы он оберегал 
границы от набегов крымских татар, но Дми-
трий прославился другими подвигами. В го-
ды Смуты Пожарский не поддался на уговоры 
передать город сторонникам Лжедмитрия II 
и присягнуть самозванцу — Зарайск остался 
верен царю. После воевода очистил от врагов 
всю рязанскую землю, а в начале 1611 года, 
примкнув к Первому ополчению, выступил на 
Москву. Выходит, Дмитрий Михайлович По-
жарский сыграл ключевую роль не только в 
итоговой победе над Смутой, но и в сдержи-
вании ее в самом начале на южных границах.

Вернемся к истории. К XIX веку Зарайск 
стал крупным центром торговли. На зарай-
ские ярмарки купцы завозили ткани и различ-
ные продукты — соль, рыба, зерно, на еже-
годные конные ярмарки приводили до двух 
тысяч лошадей. У приезжих торговцев поль-
зовалась популярностью продукция местных 
кузнецов. Середина позапрошлого века ста-
ла периодом расцвета города. Но в 1847 го-
ду новый Астраханский тракт (современное 
Рязанское шоссе) обошел Зарайск стороной, 
железная дорога Москва — Рязань, постро-
енная в 1864 году, тоже не прошла через не-
го. Торговое и экономическое значение горо-
да значительно уменьшилось, все транспорт-
ные пути теперь шли мимо.

Впрочем, это не значит, что развитие за-
кончилось. В 1880-х запустили крупную по 
тем временам паровую мельницу, начали ра-
боту два кирпичных завода, появились чугу-
нолитейное и торфяное предприятия. В на-
чале XX века к ним добавились прядильно- 
ткацкая и бумагопрядильная фабрики. 

В 1914–1916 годах построили сохранив-
шуюся до настоящего времени водонапор-
ную башню, снабжавшую водой централь-
ную часть города. Инженер А.И. Филиппов 
выбрал местом для ее строительства самую 
высокую точку города. Внешний облик по су-
ти бытовой постройки привязал к истории — 
башня будто вписана в городскую крепость. 
Она имеет декоративные отверстия «варового 
боя», зубчатые бойницы в виде «ласточкина 
хвоста», а круглые окошки сверху украшают 
висячие ступенчатые зубцы в форме треуголь-
ников. Так архитектор обыграл средневековую 
тему, отдавая дань древней истории Зарайска. 
Герб Зарайска — это одна из башен городско-
го кремля, но при определенном ракурсе лю-
бители водонапорных башен могут сказать, 
что там изобразили именно ее.

В конце газетной экскурсии вернемся в су-
ровые времена начала XIII века, с которых и 
начался наш рассказ. Когда в конце 1237 го-
да хан Батый захватил и сжег Рязань, он убил 
там зарайского князя Федора и хотел завла-
деть его красавицей-женой Евпраксией. Она 
вместе с сыном Иваном укрывалась в зарай-
ской крепости. Батый послал за ней воинов. 
Евпраксия узнала об этом слишком поздно 
и выбросилась вместе с сыном из крепости. 

Некоторые исследователи полагают, что это 
просто красивая легенда, но местные жители 
верят в эту историю и строят на месте их гибе-
ли храмы. Первый — деревянный — возвели 
уже в XIII веке. Как только деревянные храмы 
старели, их разбирали и строили новые, по-
том то же самое делали с каменными. В кон-
це XIX века очередная обветшавшая церковь 
была разобрана, на ее месте в 1901–1904 го-
дах на средства известных российских благо-
творителей братьев Бахрушиных был возве-
ден существующий Иоанно-Предтеченский 
храм. Здесь хранится древний чудотворный 
образ Николая Зарайского, доставленный 
сюда из Корсуни (современного Севастопо-
ля), где принимал крещение князь Владимир.  
Теперь это главная святыня города. 

В 2020 году Зарайск участвовал в ежегод-
ном всероссийском конкурсе лучших проек-
тов создания комфортной городской среды в 
малых городах и исторических поселениях 
и оказался среди победителей в номинации 
«Исторические поселения». В компании по-
бедителей вместе с ним был и город Елец Ли-
пецкой области, туда мы отправимся в одном 
из следующих выпусков «Прометея».

Андрей ТУТАРИКОВ

При подготовке материала использованы 
фотографии сайтов Туристско-информаци-
онного центра Зарайска (visitzaraysk.ru) и 
«Святые online» (svyatye.online.ru). 


